

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirigirá
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 961

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 8 Agosto de 1898

Lo de Castellón ó la obra del Sr. Nocedal

Gracias á la protección gubernamental, los desiguos perturbadores y antipatrióticos del integrista se van realizando con las desastrosas consecuencias que empezamos á deplorar un poco tarde, ciertamente.

Esa indigna y sacrilega farsa, que empezó en Cádiz y acaba de ofrecernos una triste etapa en Castellón, ha sido, fraguada de intento para producir serios disturbios, introducción á una guerra civil religiosa de la que se espera todo lo esperable para una reacción deshonrosa.

Hay que decirlo muy claro. Nocedal con ese degenerado ambicioso que ocupa indebidamente la metropolitana de Sevilla; con el P. Montaña y otros cretinos ensotados, ha ido preparando á mansalva con hipocresía repugnante como dice el cardenal Sancha, esas bochornosas algaradas que nos están deshonrando ante Europa y solo se conciben en pueblos embrutecidos por el despotismo.

Un desdichado, más que despreciable, de cuyo nombre no queremos acordarnos, que fué siempre vil y rastreo instrumento de Nocedal, es el que se inauguró en la liberal Cádiz, cuna un día de nuestras amadas libertades, la primera asonada ignominiosa para cargarla á la cuenta de la pretendida impiedad liberal.

Empezó por ofender el sentimiento público vomitando cieno sobre la tumba de Castelar, y cuando ya estaba caldeado el horno de la ira popular, puso á la puerta de su tugurio una pintura feísima y grotesca parecida á las imágenes de Jesús, esperando, no sin fundamento que el hipócrita y sacrilego alarde haría desbordarse la indignación general de un pueblo generoso, que odia, como es de justicia, todos los fariseísmos, porque harlo conoce sus malvados fines.

Salió bien el primer ensayo y había que repetirle en otra parte, como en efecto, se ha hecho.

El juego es muy sencillo. Conocida la repugnancia que inspiran ciertas provocaciones; sobre todo estando los ánimos soliviantados por las continuas demasías de la insensata reacción imperante, se pone como un signo de reto la imagen de Jesús con el corazón fuera del pecho á uso jesuítico; estalla la ira á la vista de aquel guante arrojado á los sentimientos más caros del país, y la explosión lógica é inevitable, es calificada con maquiavélica habilidad, de manifestación irreligiosa de la intolerancia anticatólica, para de este modo, concitar el sentimiento religioso contra la libertad y hacer que las creencias, viéndose amenazadas, hagan causa común con el clericalismo reaccionario, y vuelvan los tiempos de católicos y hugonotes.

Se produce, pues, de propósito, lo que se quiere que pase como sacrilegio y blasfemia, cuyos efectos se han cotizado de antemano con frío cálculo. Falsedad.

No, los liberales no aborrecemos á Jesús á pesar del empeño que ponen los reaccionarios y los carlistas porque así sea. La efigie del sagrado Corazón de Jesús, por sí misma, no excita al odio ni aun de aquellos que creen superflua ó nociva esa devoción jesuítica introducida en la Iglesia, no sin repugnancia de los teólogos más eminentes: el amor de los españoles á Jesucristo vive templado á prueba de intrigas ignominiosas. Lo que indigna, lo que subleva, es ver á la reacción bestial que pretende aniquilarnos, arrojar en medio de nosotros su odiosa bandera liberticida y separatista, su pendón de guerra bajo la forma de imagen del Dios de paz

y de amor, que esos miserables quieren que abortezcamos. Por qué? Porque es su fiaca explotable, que despan sólo para sí; porque un creyente, un honrado adorador de Jesús que no sea reaccionario, los saca de quicio probando que la religión es opuesta á sus ideas brutales.

Ellos solos han de usufructuar esa viña; los demás les estorbamos. Por eso no atraen, repelen; no hablan de paz, del amor y de glorias eternas, sino de guerra, de odio y del infierno en el que por fuerza han de matar á quien no piense como ellos aunque profese la fe católica y observe los preceptos de su moral divina.

Lo más triste es que esa agitación, ó imposible en situaciones normales y que sólo surge en pueblos donde privan los jesuitas, eternos enemigos de la paz religiosa (por eso los han expulsado todos los príncipes y los prelados que la deseaban); se manifieste aquí unida con los ideales separatistas (igualmente jesuíticos), de la única manera que puede concebirse, mediante la acción oficial, secundada, bueno es que conste, por los carlistas que tan españoles, tan antijesuíticos y antinocedalinos quieren aparecer, y por una parte del clero, que como el de Castellón, ha hecho estúpidamente el juego de los que han jurado perderlo y hoy mismo lo están oprimiendo.

Si el jesuitismo no dominara en altas esferas poniendo y quitando ministerios; si el separatismo no ocupara poltronas, sedes episcopales y gobiernos; si los enemigos declarados de nuestras leyes, costumbres é instituciones no tuvieran la libertad de injuriarnos y la protección de los mismos poderes que están minando; el sentimiento patrio que es liberal; muy liberal y no puede ser otra cosa, no se desbordara sonrojado; que nadie por belicoso que sea, pierde los estribos sino le provocan.

Si seguimos así, la guerra civil separatista y religiosa es inminente, consecuencia de haber subido al gobierno el clericalismo vaticano. Dios quiera que el peligro nos aleccione y despierte, uniéndonos contra la reacción al experimentar los únicos frutos que puede darnos: la guerra intestina, la miseria, el despotismo y la muerte de la unidad española, prólogo de la más vergonzosa caída bajo el dominio extranjero.

EL ABANDERADO

No encontré á mano el ministro de la Gobernación argumento sólido para destruir el efecto del discurso del marqués de Tenerife. Imposibilitado para declarar que no existe causa alguna para abrigar temores de presente, ni en el porvenir, porque el país está tranquilo y satisfecho, porque hay un Gobierno popular identificado con la opinión, el señor Dato salió por el registro del argumento «ad hominem».

El general Weyler no ha terminado la guerra de Cuba, y carece de autoridad para formular amenazas.

Aparte que no se trata de amenazas, y si de advertencias, el razonamiento del ministro de la Gobernación no podía ser más pobre de lógica ni menos eficaz, al tiempo que envolvía una severísima censura para generales que ocupan elevados puestos en la actual situación política.

Polavieja no terminó la guerra en Filipinas, y tiene una cruz de San Fernando y es ministro de la Guerra.

Martínez Campos fracasó completamente en Cuba, y es presidente del Senado y factor importante de la política.

Ejemplos como estos demuestran la debilidad del argumento ministerial; aparte que, sea cualquiera la autoridad personal y sus cualidades particulares, su fuerza está siempre en la razón que le asista, en que sepa recoger las aspiraciones de la opinión pública y asumir con decisión y energía la representación de la conciencia popular, poniéndose á la cabeza de sus movimientos.

No haga las revoluciones que quiere, sino quien puede, y para quitarle ese «poder» no basta empuñar la trompa épica y elogiar la disciplina y el patriotismo de nuestro Ejército, ni lanzar en párrafos elocuentes todos los trops de la retórica.

Es preciso evitar que se cree atmósfera propicia á todo intento, procurando establecer relaciones de armonía entre el Gobierno y el pueblo. Cuando esto no sucede; cuando se lastiman los intereses de la nación; cuando se desatiende lo que reclama la justicia, lo que pide la equidad; cuando se ejerce el poder personal, y á toda prelación fundada se contesta desde el banco azul con imprudentes amenazas, pretendiendo poner la fuerza enfrente del derecho; cuando se intenta mantener á todo trance proyectos desatinados y ruinosos, y sostener en sus puestos á ministros fracasados y peligrosos; cuyas promesas han despertado la audacia de los enemigos de la unidad nacional; cuando se quiere sacar al pueblo la última peseta para seguir atendiendo á gastos inútiles y para conservar una administración viciosa y abusiva, no se trabaja por la paz pública ni por la consolidación de ninguno de los organismos existentes.

El disgusto se va extendiendo, se propaga de unas clases á otras, las pone en contacto, las funde en una sola aspiración; crea una atmósfera de tempestad, y poco á poco, lentamente, se condensa la electricidad, y cuando surge un incidente cualquiera, descarga el rayo.

Bonito, muy bonito es hablar del orden público, de la disciplina militar, del amor á las instituciones; pero es mucho mejor cuidar de que no se entibien esos sentimientos; de que no se olviden esos deberes, de que no se creen chondas perturbadoras que pongan en peligro los intereses permanentes de la sociedad.

Por salir en momento oportuno á la defensa de éstos violentando para ello preceptos y principios, son hoy nombres respetables y caudales los de O. Donell, Prim, duque de la Torre, Pavía, que atentó á la Representación nacional; Martínez Campos, sublevado frente al enemigo.

¿Qué estado de derecho se ha creado en nuestra nación que no se haya fundado en la fuerza?

¿Qué gran prestigio militar hemos tenido que no arrancase de un momento en que se dieron al olvido las Ordenanzas y la disciplina? 1864, 1868, el 3 de Enero del 74, el hecho de Sagunto, ¡han sido grandes batallas ganadas por hábiles generales?

Los prestigios que van unidos á esas fechas se conquistaron así: saliendo briosamente á la defensa de los intereses nacionales.

Y como todo se repite en la historia, si de nuevo peligrase lo que á todos afecta, lo que todos estamos obligados á defender, no sería extraordinario que el hecho se repitiese, á despecho de todas las declaraciones y de todas las ficticias alarmas provocadas por el solo anuncio de que eso puede todavía suceder.

A los Gobiernos prudentes y previsores toca evitarlo.

(De El Nacional)

Casos sueltos

Por ser amigo de Weyler

El coronel Jaramillo ha sido arrestado por el capitán general de Madrid.

El pretexto es sensible, es por haber escrito unos artículos en «El Nacional» á propósito de la campaña de Cuba.

El verdadero pretexto es por ser amigo de Weyler.

Si dan en prender á todos los amigos que en el ejército tiene este general, no habrá prisiones bastantes.

En cambio los amigos verdaderos del general Polavieja caben desahogadamente en una celda de la Cárcel Modelo.

Que diferencia

El día 4 llegaron á Barcelona el general Despujols, el ministro de Gracia y Justicia y el general Weyler en el mismo tren.

A los dos primeros les recibieron las comisiones oficiales y los empleados; al marqués de Tenerife, el pueblo.

Cuando el general salió de la estación un numerosísimo grupo que allí estaba se descubrió saludándole afectuosamente.

Después se fue Weyler á pie seguido de mucha gente al puerto, donde se embarcó en el vapor que le llevó á Palma. Los aplausos, y los gritos nutridos de «Viva Weyler! Viva la esperanza de la patria! se dejaron oír.

¿Qué diferencia entre el recibimiento hecho á D. Valeriano y el hecho á los otros!

Y es que Durán y Despujols significan lo pasado, lo caduco, y el general Weyler representa el porvenir y la esperanza.

Que hable claro

El general López Dominguez desea una concentración democrática, en la cual pudieran caber algunos monárquicos. Esto demuestra que la concentración que desea el ascendido de Melilla es republicana.

¿Pero por qué no lo dice? Siempre las medias tintas y las medias palabras!

Nosotros estamos tan ahitos de oír hablar de concentraciones que no nos concentraremos más que con el primero que salga á la calle.

Allí, á posteriori, es donde se hará la concentración.

Todo lo que se haga á priori, y la experiencia lo demuestra desgraciadamente, es perturbar más.

Que haya un osado, sea el que fuere, y siégamose los demás.

Sin resultado

«La Epoca», después de declarar que desgraciadamente no son buenas las impresiones respecto de la libertad de los prisioneros, añade: «Confiamos en que las negociaciones que el Gobierno sigue en París con Agoncillo toquen vencer las dificultades.»

Pues nosotros no. Todas las negociaciones entabladas lo mismo en Malolos que en París no darán ningún resultado mientras esté el fusilador de Rojas y de Rízal en el ministerio.

Es con él con quien no quieren tratar los filipinos.

De modo que este nuevo dato hay que cargar en el haber de los restauradores.

Tyrconel

Tyrconel se nos cree de una manera in- mensurable. ¡Hasta «opio»!

Ahora le ha dicho á un reporter en San Se- bastian que él por ahora continúa en actitud expectante, y que se mantiene por ahora en la independencia que manifestó en Enero de 1898.

¡Fechas y todo!

A buen seguro que nadie se habrá cuidado de lo que dijo Tyrconel en enero de 1898.

Pero para eso está él, para recordarse. Después se mete en un intrincado laberinto de frases y conceptos gedeónicos.

Pero ese hombre llegará.

Más inepto y más imbecil es Silvela, y ahí le tienen Vds.

La talla de los prohombres borbónicos ha quedado tan reducida que ya Tyrconel se cree un astro de primera magnitud.

Y lo es, como decimos. Lo es al lado de Silvela, Dato, Pidal, Durán y Bas, Gómez Imaz y Polavieja.

Porque es aquello de «en tierra de ciegos el que tiene un ojo es rey».

Los 10 céntimos de Polavieja

De la esférica cabeza del general cristiano no podía salir nada bueno, ni nada justo.

«Conseguir el fin sin fijarse en los medios, es la máxima más amada del caudillo de Par- ñaque, la que reina en su corazón y la que practica con el aplauso de sus admirador es y hermanos en compañía.

El proyecto de ley presentado en la alta Cámara para premiar los eminentes servicios que reconoce en su preámbulo han prestado á la Patria los voluntarios movilizados de Ultra- mar, es digno objeto de su enfático cerebro.

Jamás se ha visto nada menos equitativo ni más insolente para los honrados y leales vo- luntarios; jamás podían éstos imaginarse que se uniera al desprecio de que son objeto el in- sulto más grosero; sufrían resignados el primer- o, que bien siben es legado forzoso de la madre Patria para sus hijos leales; pero pro- testan del segundo, porque no hay ley divina ni humana que lo autorice.

El general Polavieja no sabía cómo quitar- se de encima á los voluntarios movilizados; y como premio á sus leales servicios les da mise- rable limosna, insuficiente, no ya para comer, pero ni aun para comprar en el Rastro raila- l viña donde ostentár las cruces ganadas en el campo de batalla, á costa de su preciosa san- gre.

Nadie mejor que el ministro de la Guerra conoce la historia del Instituto de Voluntarios de la isla de Cuba, nadie como él sabe que, por regia general, la oficialidad del mismo es- taba formada por individuos de posiciones desahogadas, y sobre todo en el campo, donde esa oficialidad la componían los propietarios, más ricos de los pueblos; á nadie como á él le consta que esos oficiales han perdido, al movi- lizarse, por el justo anhelo de defender su Pa- tria, todos sus bienes, consistentes en fincas, casas ó comercios, que fueron quemados por los insurrectos. Y por esta misma causa ha sido mayor la indignación que ha producido el, incalificable proyecto de ley del ministro de la Guerra.

Conceder retiros con 20, 20, 15 y 10 cénti- mos del haber regulador de la Península á in- dividuos que han permanecido fieles á la Pa- tria, defendiendo su bandera con el mismo valor, los mismos deberes y las mismas obli- gaciones que sus hermanos los del Ejército, de los que fueron guías y compañeros insepara- bles durante toda la guerra, es el mayor sar- casmo, la más negra de las ingratitudes y el más cínico de los insultos que pudiera hacerse al honrado y leal Instituto.

Fueron buenos para cumplir los deberes de militares en campaña; fueron útiles para dar su vida por la Patria á la hora que se les pe- dió; sirvieron para carne de cañón y se les sacó el jugo hasta el último momento.

Pero, no son nada de todo esto para con- cederles los derechos á que son acreedores, y en lugar de premio, se les insulta azotándoles el curtido rostro con denigrante limosna.

Négase en el citado proyecto de ley á los voluntarios movilizados, el pase á las escalas de Reserva del Ejército; pero concéleseles, en cambio, á los individuos de las Milicias Blan- cas de Cuba, disueltas desde antes del año 68, y tal medida no puede ser más injusta. El Ins- tituto de Voluntarios prestaba servicio en «a- ctivo», aun en tiempo de paz, servicio que, no sólo era reglamentario, sino además obligato- rio, como lo demuestra el art. 3.º adicional de la ley de Reclutamiento, que reconoce como válidos los servicios prestados en el Instituto para los mozos peninsulares que les tocara servir en el Ejército, obteniendo su licencia absoluta con cuatro años de servicios en volun- tarios.

Las milicias Blancas no existían en Cuba; estaban disueltas. Lo que había era el Instituto de voluntarios, que se creó en sustitución de esas milicias.

¿Por qué, pues, es privilegio? ¿Por qué esa irritante diferencia? ¿Es que el general Pola- vieja quiere pagar á algún coronel de esas mi- licias los servicios, los grados en su carrera y las grandes atenciones y mercedes que debe al esclarecido patricio, padre del aludido coronel?

¿O lo hace por un próximo pariente, coman- dante de las mismas?

Competentemente autorizados por una Co- misión de la Asamblea central de movilizados, que nos ha visitado, hacemos constar, en su nombre, que protestan respetuosamente, pero enérgicamente, del insulto que se les hace por el Gobierno con proyecto tan injusto como pecc- equitativo; que renuncian generosamente en favor del general Polavieja los beneficios que les concede, sintiendo que la misma exiguidad de la limosna no les permita ser más genero- sos; que la hermosa estatua de Colón, erigida al inmortal navegante á la entrada del puerto de Barcelona, les señale, extendiendo su mano de bronce hacia las costas de Italia, la ruta que deben seguir los españoles que reunan estas dos condiciones; honradez y patriotismo; y por último, que los voluntarios movilizados de Cuba habrán perdido allí todos sus intereses en defensa de la Patria, que estarán aquí mu- riéndose de hambre, pero que conservan la «vergüenza».

EL CAPITAN VERDADES.

Los sucesos de Castellón

Nuestro estimado colega «E. C. am r.» sigue dando cuenta de los sucesos que se desarrollan en aquella liberal ciudad, donde la hidrofobia integrista ha llegado á su mayor exalta- ción.

Bien merece la pena de que nuestros lecto- res conozcan algunos detalles que vamos á re- producir del valiente colega republicano.

«Esta mañana en la plaza de la Constitu- ción donde se celebra el mercado ordinario también se han promovido algunos incidentes, por haber aparecido algunas huertanas del arrabal de San Félix con corazones sobre el pecho. Estas han sido criticadas por las vende- doras, que son de pura sangre liberal, oyéndo- las varios gritos contra las beatas que ostenta- ban en el pecho el referido corazón rojo.»

«Además de las acaloradas disputas que han tenido lugar esta mañana en el mercado, y que anteriormente dejamos anotadas, han ocurrido varios incidentes, entre ellos el siguiente:

«Sobre las siete de la mañana ha llegado una mujer (hija según nos aseguran de un cono- cido integrista de la calle de Sanahuja), á la plaza donde se celebra el mercado, luciendo en el pecho el Corazón de Jesús; como aquella iba con mucho orgullo, y manifestando un tono bastante provocativo, ple- han salido al en- cuentro otras mujeres que la han arrancado de un tirón el citado corazón; promoviéndose, como es natural el consiguiente griterío.

Durante la mañana se ha repetido el hecho con otras mujeres de conocidas familias carlis- tas é integristas.»

«Un grupo de señores bañistas han corrido á risotadas esta mañana en el Grao á tres ba- tas y un cura que provisto de corazón iban á nadar cabe las orillas del poético mar azul.

No ha salido ningún seminarista oficiando de valiente.»

Por eso no ha habido desgracias que la- mentar.»

De la tierra

Hemos leído en la importante revista «Al- rededor del mundo» que se publica en Madrid y que es sin duda una de las mejores de Es- paña, la noticia de que un paisano nuestro, el ilustrado Director del Colegio Luliano se- ñor Pomar, ha sido premiado con el premio ofrecido por dicha publicación al autor de ma- yor número de respuestas á las preguntas que en sus columnas publicáronse.

Treinta preguntas formuló la revista madi- leña, versando sobre cuestiones poco menos que desconocidas sobre asuntos científicos, his- tóricos, etc.

Lo poco conocido de los detalles científicos que se preguntaban, la originalidad de las pre- guntas que más parecían problemas á resolver y la gran diversidad de ciencias que era ne- cesario conocer á fondo para contestar debida- mente, ponen de manifiesto los vastos conoci- mientos de D. Jaime Pomar, á quien se ha concedido el premio de cien pesetas que era el ofrecido. Así lo leemos en «Alrededor del mundo» y añadiremos que el Sr. Pomar, Doctor en Filosofía y Li- tras, ha contestado bien á casi todas las pre- guntas y hemos publicado frecuentemente el texto de sus respuestas que han sido copiadas por lo curiosos en varias publicaciones de Ma- drid, y principales de provincias.

También dice el número que tenemos á la vista que el Sr. Pomar, invitado por la Redac- ción de «Alrededor del mundo» ha prometido colaborar en dicha revista.

A delante; este es el camino, y reciba nu- stro distinguido amigo nuestra más entusiasta enhorabuena.

Noticias locales

Sociedad Católica

Según nos manifiestan algunos vecinos del Arrabal estos días se ha reunido de nuevo la sociedad católica que algunos curas tratan de fundar en Santa Catalina.

La sociedad en embrión parece que no re- sulta á conforme eran los deseos de sus funda- dores.

A la última reunión ya no asistieron ni una trece parte de las personas que habían con- currido á las juntas anteriores, seguramente porque á los fundadores de la indicada Asocia- ción se les han visto las patas.

Los que primeramente fueron invitados para dar vida á la sociedad que nos ocupa, fueron los profesores de instrucción residentes en el Arrabal, todos los cuales, á escepción de un Sr. Capellá—que lo es de apellido—respon- dieron á la invitación.

De estos el señor Bonet, es el que más tra- baja para la constitución de la sociedad aludi- da; pero no sucede así con el profesor señor Marcó, quien por lo visto, no quiere que su nombre continúe figurando en la lista de so- cios de la mística Asociación.

Sin duda que el señor Marcó que es persona muy inteligente y de vastos conocimientos no- brá sido de menos el observar que la sociedad de referencia es un banderín de enganche pa- ra reclutar gente á fin de encender de nuevo otra guerra civil en lia no lejano. También habrá tenido presente el señor Marcó que á los que tales sociedades tratan de formar cabe- la «honra» de haber sido el principal factor que perdiéramos nuestras colonias en el remo- to Oriente como á cuyas instigaciones se de- be el que un miserable jesuita de hábito corto hiciera asesinar á Rojas y Rizal.

Bien hace el señor Marcó en querer sepa- rarse de una Asociación tan funesta como la que se trata de constituir en el Arrabal de San- ta Catalina.

El señor Marcó, que además de joven posee una ilustración poco común—como hemos di- cho—debe buscar en otras atmósferas mas limpias la manera de prestar alguna utilidad en bien de sus conciudadanos y no perder el tiempo en pequñeces como las que allí se tra- tan de llevar á cabo.

En la última reunión uno de los congrega- dos que viste sotana dijo: la sociedad en cues- tión debe atender á la caridad y á la moral, pero que los primeros ingresos—á su entender

—se debían invertir para la celebración de una fiesta religiosa que sirva de protesta contra el desenfrenado liberalismo masónico.

De manera que la indicada Asociación tiene su génesis entre gente de sotana y estos dicen que los fines de esta es la caridad y la moral y á las primeras de cambio quieren gastarlo todo en funciones religiosas.

¡Bonita caridad!

Por último; según se tenía proyectado, á la apertura oficial de dicha Asociación que será el 15 del actual mes que asistirá, el señor Ooispo don Pedro J. Campins; pero en vista de las disidencias es casi seguro que el señor Campins no asistirá al acto.

Esplotada

El lunes por la tarde lo fué una mujer do- miciliada en el Molinar por dos gitanas que valiéndose de artes gitanas le timaron quin- ce duros.

Enseguida que tuvo noticias del hecho el guardia municipal que estaba de punto, empe- zó á hacer las pesquisas para ver si podía de- tener las consabidas gitanas, y ayer por la mañana no había podido encontrarlas.

Nos consta que la policía también hace pes- quisas para ver si pueden dar con ellas.

Esperamos que las autoridades embarcarán en el próximo vapor toda esta gente que to- man esta población como punto para sus ha- zañas.

Velada musical

La celebrada noche en el «Círculo Mallor- quín» estuvo animadísima. Numerosas familias acudieron y en alegres grupos se pasó agrada- blemente el rato, en los pórticos, respirando las brisas perfumadas y oyendo trozos escogi- dos de Shuman, Rossini, Grieg y Verdi, in- terpretados por el sexteto que dirige el se- ñor Puig.

Todos los martes se repetirán estas reu- niones, que vienen á llenar un vacío entre la bue- na sociedad de Palma.

Un aplauso á la Junta directiva del Círculo por su iniciativa.

Hurto

Ha sido puesto á disposición de la autoridad judicial correspondiente por la guardia munici- pal, un individuo que en la tarde del lunes había entrado en una casa del caserío del Te- rreno llevándose varios objetos.

Servicio importante

El Sr. Aparisi, inspector de vigilancia, s- ondando las órdenes del Sr. Gobernador, ha dado una batida á los establecimientos públicos, encontrando en la cervecería Lionesa 80 fichas y 20 pesetas en plata, procedentes del juego. El dinero ha sido repartido entre las Siervas de Jesús y las Hermanas de San Vicente de Paul, habiéndose inutilizado las fichas. El Sr. G- b- ernador interino ha impuesto doscientas pesetas de multa al dueño de la citada cervecería y 25 pesetas á la Sociedad de horneros, es a- blecida en la plaza del Mercado, por el mismo motivo.

Aplaudimos el celo del Sr. Puigdorffia y del inspector Sr. Aparisi que ha pr- stado un ser- vicio de importancia y esperamos que seguirá con perseverancia esta campaña, que han de agradecer las familias que son víctimas de las consecuencias de un vicio que es preciso atacar con energía.

El viaje de circunnavegación

Días atrás, dimos cuenta del proyectado via- je de circunnavegación alrededor de esta isla, viaje que seguramente efectuará el vapor «Palma».

Ayer tuvimos ocasión de visitar las oficinas de la «Unión Comercial», donde nos fué dado ver el gran número de personas que han ido á inscribirse para dicho viaje, por cuyo motivo puede darse por seguro que éste se efectuará.

El vapor «Palma», saldrá—como dijimos— el sábado por la mañana, haciendo rumbo á Le- vant, deteniéndose prudencialmente en todos aquellos sitios de la costa que más amenidad ofrecen á los viajeros.

Nos consta que la «Unión Comercial», aten- ta á corresponder á la atención de los viajeros, estudia la manera á fin de que el viaje resulte lo más agradable posible.

En breve se anunciará al público dicho viaje con la respectiva nota de precios, los que se- gún tenemos entendido son en extremo módicos.

Un padre obcecado

Ayer por la tarde, un ciclista que iba montado sobre su máquina, al pasar por la calle del Sindicato, observó que en medio de la judicatura, estaban jugando algunos mozaletes, a los cuales avisó oportunamente por medio de la bocina.

Los indicados chiquillos, atentos sólo al juego, no oyeron los repetidos avisos del ciclista, por cuyo motivo la rueda trasera de la máquina en que éste iba montado, rozó las ropas de uno de los indicados mozaletes, lo que visto por el padre de éste, quería zurrar la baidina al joven ciclista, lo que hubiera hecho si no oponerse a ello algunos vecinos de la mencionada calle, que se esforzaron en convencer al obcecado padre que la culpa era del hijo de éste.

El hecho en cuestión dió lugar a que se formara un numeroso grupo de personas, todas las cuales se pusieron de parte del ciclista.

Si el padre, en vez de tener descuidado a su hijo, lo hubiese tenido en su casa, a buen seguro que se hubiese evitado el disgusto, como de igual modo no habría producido el mal rato que dió al ciclista al cual no conocemos; pero que en honor a la verdad no dió motivo para ser reconocido.

Atentado

Citación a José Pereira Rodriguez para que se presente a declarar en la causa que se le sigue sobre atentado a la autoridad.

Contribución territorial

En breve estarán expuestas al público en la Delegación de Hacienda, las listas sobre el repartimiento de la contribución territorial formadas para el corriente ejercicio económico de 1899 a 1900.

Matricula Industrial

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santa María se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, durante cuatro días contando desde que salga el anuncio en el «Boletín Oficial», el padron formado para el próximo ejercicio económico de 1899 a 1900.

En el Molinar

Das pasados denunciarnos al Sr. Alcalde el abuso inculcable que vienen cometiendo algunos barrenderos que tienen su domicilio en el caserío del Molinar, haciendo servir de depósito de basura sus propias viviendas.

En la casa núm. 71 del barrio denominado «Es Rötlet», carretera de Lluchmayor, es insoportable para los vecinos el naseabundo olor que emana de aquella vivienda, y lo mismo sucede en otras habitadas por barrenderos.

Urge que el Sr. Alcalde ponga pronto remedio al mal que denunciarnos a instancias de aquellos vecinos.

Juzgado de Instrucción

Edicto sacando a pública subasta bienes semovientes que pertenecen a D. Juan Camp Lladó, a instancias de D.ª María Josefa Fortuny.

Comisión mixta

El Presidente de dicha Comisión remite expedientes de exención de varios mozos para su inserción en el «Boletín Oficial».

En Santa Catalina

Son tan insistentes las quejas que nos producen algunos vecinos de las Calles 13 y 18 del Arrabal de Santa Catalina, que llamamos la atención del Teniente de Alcalde Sr. Company para que corte de raíz el abuso que vienen cometiendo algunos vecinos convirtiendo aquellas calles en secaderos de ropas, llegando al extremo de interceptar aquellas vías.

Citación

El alcalde de Mahón envía edicto citando a D. Francisco Tuduri y de la Torre para la presentación de ciertos documentos, interesando su inserción en el «Boletín Oficial».

El Edetano

Hemos recibido la visita de «El Edetano» periódico semanal que se publica en Liria.

Devolvemos el saludo a nuestro colega con el cual establecemos el cambio.

Paja

La Comisaría de Guerra de esta plaza anuncia el concurso para la adquisición de paja para el mes de Septiembre hasta fines de Julio de 1900.

En Capuchinos

Por los agentes del municipio fué encerrado ayer por la mañana un individuo vecino del Molinar que en la tarde anterior había practicado actos deshonestos con una niña de seis años.

El individuo ha sido puesto por dicha autoridad a disposición del Juez de Instrucción y esperamos que esta autoridad, para escarmiento de esos hombres que parecen salvajes, sabrá imponer el correctivo que merecen actos que, por desgracia, se repiten con demasiada frecuencia para descrédito de este país.

Extractos

El Alcalde de Manacor ha remitido a este Gobierno civil para su publicación en el «Boletín Oficial» los acuerdos tomados por dicha corporación durante el mes de Julio último.

Multas

El Teniente de Alcalde Sr. Gamarra impuso ayer una multa a un conductor de un carruaje de alquiler porque en su vehículo conducía mayor número de pasajeros del que corresponde.

El mismo Teniente de Alcalde impuso otra multa a un vendedor de leche por conducir cabras sin bozal.

Muy bien, Sr. Gamarra.

El mismo día que tomó el mando del Gobierno Civil el Sr. Puigdollers, impuso las siguientes multas: una de 20 y otra de 15 pesetas a los dueños de establecimiento, uno de esta ciudad y otro del Arrabal de Santa Catalina por jugar a los prohibidos.

El mismo día fueron impuestas por la misma autoridad siete de a cinco pesetas a otros tantos dueños de establecimiento, por infringir las órdenes dadas por este gobierno Civil, respecto a cierre en horas determinadas.

Por la Alcaldía fueron impuestas dos una de a peseta y otra de dos, por infringir las ordenanzas municipales.

Nuevo itinerario

«La Unión Comercial» ha establecido el siguiente itinerario:

La salida de Palma se verificará los lunes, y la salida de Barcelona los jueves, comenzando a regir el nuevo itinerario el próximo lunes 14 del corriente.

Otra medida de pata

El «Nacional» publica el siguiente telegrama de la Agencia «Mencheta»:

Palma 4 (7,20 t.)

Mañana es esperado el general Weyler. Los comités republicanos se han reunido, acordando tributar una manifestación de simpatía al general en el momento del desembarco, felicitándole por sus declaraciones hechas recientemente en el Senado.—«Mencheta».

Conozcamos al corresponsal que en esta capital telegrafía y que tiene acreditada su veracidad. En distintas ocasiones hemos leído las noticias enviadas por el aludido corresponsal, que tiene el descaro de telegrafiar falsedades a un periódico que le paga para que le diga la verdad.

Bien venido

En el vapor «Ciudad de Mahón» ha llegado esta mañana nuestro distinguido amigo D. Pedro Tarrida después de haber pasado una temporada recorriendo lo más importante de Menorca.

Reciba nuestra bienvenida.

Cinematógrafo

Muy concurrido se ha visto estos días el pabellón cinematógrafo instalado en el Huerto del Rey.

El programa que se presentó ayer noche, fué muy variado, sobresaliendo, algunos cuadros de magia cuyas proyecciones, fueron muy aplaudidas por el público, saliendo este altamente satisfecho del espectáculo.

Por celos

De órdago puede calificarse, la riña habida ayer noche, en las afueras de la puerta de Santa Catalina, entre dos «sujetos».

Por cuestión de celos, sostuvieron primero acalorada disputa y después llegando a las manos, hubo desprendimiento de añadidos y contusiones en la cara de una de las «valientes».

«El» tan tranquilo presenciando el cuadro, hasta que acertaron a pasar algunas transeuntes que a duras penas, consiguieron restablecer la paz.

El Delegado de Hacienda

A bordo del «Cataluña» ha llegado esta mañana, el nuevo delegado de hacienda por esta provincia, D. Francisco de Semir acompañado de su hijo Gabriel.

Al muelle han pasado a recibirle el Sr. interventor D. José Prosper, acompañado de sus subalternos, y numerosos amigos.

Sea bien venido.

De viaje

En el «Ciudad de Mahón» ha llegado esta mañana, el comandante de carabineros don Eduardo Sanllorente acompañado de su señora esposa, y el secretario de este Juzgado municipal D. Pedro de Alcántara Borrás.

Alquiler

Se alquila una botiga y entreuelo calle del Mar número 20.

Un tercer piso calle de Valseca número 8 con agua de fuente.

Informa a el propietario que vive en el primer piso calle de la Boteria número 14.

COMUNICADO

Nuestro estimado colega «La Última Hora» ha publicado el siguiente comunicado que nosotros reproducimos y comentamos.

Dice así:

Sr. Director de «La Última Hora».

Ruego a Vd. se sirva insertar en su periódico la siguiente noticia para conocimiento del público, quedándole para ello sumamente agradecido su afmo. s. s. q. b. s. m.

L. V.

Perfiles de una administración

Los administradores de la herencia Armengol, que días atrás repartieron algunas pesetas con escañalo y bofetadas, han abierto aunque sin pagar patente ni darse de alta en la contribución una especie de casa de préstamos sobre prendas y alhajas, haciendo ilegal competencia a la Casa de Ahorros y Monte de Piedad.

Llevar con tal pulcritud el lucrativo negocio que a un pariente de la desgraciada doña Rosa Armengol, y por lo tanto uno de sus herederos legales, le amenazan con demandas y procedimientos judiciales porque se ha retrasado en satisfacer los intereses del préstamo que ascienden a 12 duros. Es de advertir que este pariente ha entregado a los prestamistas o sea al Gerente del Triunvirato prendas y alhajas más que suficientes para garantizar capital e intereses. ¿Que dirán donde se encuentran las almas de las desgraciadas D.ª Dionisia y doña Rosa Armengol al ver la conducta que ese individuo observa con sus parientes?

No es difícil adivinarlo. Estos parientes son los que por ministerio de la ley vienen llamados a la sucesión de aquellas dos victimas y sabemos que algunos de ellos tienen ya entablada pretensión ante los tribunales de justicia.

Veremos lo que puede haber detrás de aquellas pesetas de limosna ruidosa, alborotada y de bambolla.

Procuraremos seguir el desarrollo del asunto ante los tribunales de justicia, visto el interés con que el público se ha fijado en esta Trinidad administrativa.

Por de pronto convendría que los funcionarios de Hacienda vieran si hay o no defraudación en el lucrativo negocio a que se dedica.

No es la primera vez que ante los tribunales se ventilan cuestiones referentes a la familia Armengol. Recordamos que hace algunos años uno o varios parientes de D.ª Rosa Armengol, cuyos bienes administraba ya uno de los actuales administradores, incoaron expediente de incapacidad cuya repentina é inesperada terminación o mejor desestimiento, no acertan a explicarse los que con interés seguían las vicisitudes de aquel asunto.

Hoy nos llama la atención el precedente comunicado inserto en «La Última Hora» de ayer y como sabemos que días atrás fué fallado en primera instancia un incidente de pobreza entablado por uno de las parientes de D.ª Rosa Armengol, con citación de los tres administradores o poseedores de la pingüe herencia de aquella victima, de larga, muy larga y muy

penosa dolencia, confiamos que ante los tribunales habrán de discutirse las causas del desestimiento en el expediente de incapacidad.

Asuntos de esta índole pertenecen de derecho al dominio público, pues públicos han de ser los debates judiciales y como el que nos ocupa ha fijado ya la atención, es natural que la prensa refleje las impresiones que en su desarrollo se vayan produciendo.

TELEGRAMAS
(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)
Agencia Mencheta

Madrid 8 10'30 n.

El general Toral ha salido hoy del hospital, marchándose enseguida a su domicilio.

Hace tres días que se halla a dieta padeciendo un cólico nefrítico. Padece además del corazón y del paludismo, cuya enfermedad trajo de Cuba.

Manifestó que no guarda rencores a nadie, pues comprende que se ha tratado de representar una tragedia y él ha sido la victima.

Ha hecho grandes elogios del ejército de Cuba, cuya mayoría de víctimas fueron causadas por las enfermedades.

Si su salud se lo permite visitará mañana al capitán general.

Uno de estos días saldrá para San Pedro del Pinatar, desde donde irá a Archena, recorriendo luego la provincia de Murcia con objeto de visitar a sus amigos los cuales piensan presentarlo candidato para diputado a Cortes.

Madrid 8 10'50 n.

Rennes.—Al amanecer de hoy ha sido trasladado al Liceo el capitán Dreyfus siendo presenciado su paso por las calles por gran número de curiosos.

A las seis y media de la mañana empezó la vista de la causa, a puerta cerrada, terminando a las doce.

Según parece la sesión se consagró a la lectura del expediente secreto oyéndose además las esplicaciones que sobre el mismo dió el general Chamoin.

Al salir el capitán Dreyfus ha sido aplaudido estrepitosamente, sin que haya ocurrido el menor incidente.

Madrid 8 11 n.

En Arrevoleta, se ha conmemorado el aniversario de la muerte del señor Cánovas, diciéndose una misa en un altar levantado en el mismo sitio donde murió.

Asistió a la misma un numeroso gentío de los pueblos vecinos.

Las locas del manicomio la oyeron desde el jardín.

La prensa de Madrid dirige un cariñoso recuerdo al señor Cánovas.

Madrid 9 12 m.

Cádiz.—La prensa de esta capital publica un suelto oficioso aclarando la actitud de los tenientes de navío.

La instancia lleva 170 firmas y va dirigida al cuerpo de la Armada pidiendo la reelección de los que han obtenido destino. Niegan rotundamente que la instancia sea revolucionaria.

Madrid 9 1'25 m.

Los obreros de Bilbao han elevado una respetuosa esposición al Consejo de los altos hornos proponiendo nuevas soluciones para la concordia.

Los señores Silvela, Dato y demás autoridades, pasaron a dejar sus tarjetas en casa de la viuda del señor Cánovas.

SANDALO SOL
con **SALOL**
El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

ESENCIA
de
SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

MORRUHOL
con **hipofosfitos SOL**
cura las enfermedades del pecho; tumores; glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América. Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Matas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del **Estómago é Intestinos**. Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA**

ANUNCIOS + MORTUORIOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	Ptas. 10'00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	5'00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	2'50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	15'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	10'00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	5'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	30'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	20'00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	10'00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana	60'00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana	40'00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana	20'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

Contratos de anuncios permanentes en la 4.ª página á precios convencionales.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.ª

S. en C. DE CADIZ

Salidas fijas para las Antillas

Para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá á mediados de Agosto el vapor

MARTÍN SAENZ

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

PRECIOS DE PASAJE

Puerto Rico, 1.ª duros 125—2.ª duros 85—3.ª duros 50.
Habana, 1.ª duros 130—2.ª duros 90—3.ª duros 55.
Veracruz, 1.ª duros 165—2.ª duros 115—3.ª duros 80.
Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan 20, representantes de la Compañía.

Milagrosa Inyección

Ó CONFITES ANTIVENÉREOS Y ROOB ANTISIFILITICOS COSTANZI



No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los **estreñimientos uretrales** que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas **emdelitias**. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la **purgación reciente** y en 5 ó 6 días la **crónica**. Inmejorable para las **úlcetas y flujo blanco** de las mujeres, **arenillas y catarros** de la **vejiga escocozores uretrales, cálculos, retenciones de orina** y demás **infecciones genito-urinarias** y especialmente la **sífilis** aunque sea hereditaria. Para la curación de la **sífilis**, el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene **Ioduro de Potasio** ni **sustancia Mercurial** alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido son causa de impotencia viril, de la caída del cabello, caída de los dientes, etc. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incurables se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, **Calle Diputación 435, Barcelona**. Precio de la **Inyección Costanzi**, Ptas. 2. Precio de los **Confites Antivenéreos** para quienes no quieran usar **Inyecciones** Ptas. 5. **Roob antisifilítico**, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 0'50; dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
BARCELONA

En Palma de Mallorca, D. Ignacio Forteza, Jaime II, 21.

IMPRESA DEL COMERCIO
á cargo de
Francisco Soler
Calle del Compañador número 43 y 45

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como son:

Programas, cartas condecorativas, sobres, invitaciones, memorandos, etiquetas para catálogos, tarjetas en varios colores, cartones de una y varias tintas, prospectos, etc., etc.

En diferentes clases de **trabajos de imprenta** como son:

ESQUELAS MORTUORIAS
TARJETAS DE VISITA
PRECIOS ECONÓMICOS

Magnesie Efervescente

VALENZUELA

Bien venido

PUNTOS DE VENTA

Farmacias de Valenzuela Hermanos—Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

ITINERARIO

de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares que comenzará á regir desde 1.º de Agosto de 1899.

Salidas de Palma

Lunes.—10 mañana para Ibiza.
Martes.—6 tarde para Barcelona, (directo).
Miércoles.—9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves.—5 tarde para Barcelona, (directo).
Viernes.—6 tarde para Barcelona, (directo).
Sábado.—5 tarde para Ibiza y Alicante; y para Mahón (directo).
Domingo.—2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas en Palma

Lunes.—7 mañana de Barcelona; y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
Martes.—8 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles.—9 mañana, de Barcelona (directo); y 7 mañana de Mahón, (directo).
Jueves.—9 mañana de Barcelona (via Alcudia); y 2 tarde de Ibiza.
Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábado.—9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingo.—Ninguna.

Se desea adquirir un predio en la zona comprendida desde Santa María á Luca inmediato á la línea férrea, que produzca 1000 pesetas de renta limpia. Calle del Sol N.º 54 informarán y en Luchmayor calle Mayor N.º 57.

Sociedad de Navegación á Vapor

UNION COMERCIAL

J. Estela y C.ª

Saldrá para Barcelona el acreditado vapor

"PALMA"

todos los lunes á las seis de la tarde, regresando todos los viernes.

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos.

Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.ª desde Palma á Londres, Li verpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

Palma. { Oficinas: Plaza Antonio-Maura.
 { Agencia y despacho: Bernardo Estela—Muelle.

Barcelona. { Consignatario: Francisco M.ª Tintoré—Pasaje del Comercio, 1 y 3.
 { Agente: Alana: Vía O. fila, Car. y Cruz y D.ª Menech—Parque, 3.